

El Capitán General de Cataluña con su guarnición se rebeló contra el Gobierno

El más grave momento político-militar de España

Nota oficiosa del Gobierno.—Gravedad de los sucesos.—El Gobierno cree en la adhesión al movimiento de otras guarniciones.—Se rumores que la guarnición de Zaragoza secundará la sedición.—El Rey no llegará hasta mañana.—¿Dónde está el ministro de la Guerra?—El ministro de Fomento se detiene en Zaragoza y regresa nuevamente a Madrid.—¿Alba detenido por los militares?—Consejo de ministros.—Emoción en el Gobierno.—La escuadra preparada?—Impresiones pesimistas.—Importantisimo manifiesto al Rey y al país.—El general Primo de Rivera solicita el mando de la nación en bien de la patria, inutilizando a todos los políticos.—Se rumores que a la llegada del Rey a Madrid encargará el poder al Ejército.—Otras noticias de gran interés

(De la "Agencia Febus")

De Madrid

Madrid 13, 10 a 19.

El capitán general de Cataluña proclama el estado de guerra, invita a otras regiones a secundarle y lanza un manifiesto al país

Nuestra agencia, a las seis horas de esta madrugada, nos telegraficó urgente, las siguientes gravísimas noticias, contenidas en la nota oficiosa facilitada por el Gobierno.

Diez y así el citado despacho: "Seis menos cuarto mañana" facilitó subsecretario Gobernación siguiente nota oficiosa:

El capitán general de Cataluña, en la noche pasada, ha decretado el estado de guerra en aquella región, se ha incautado de las comunicaciones y se ha dirigido a los de otras regiones invitándoles a secundar su espíritu, para explicar la cual ha dado un manifiesto al país anunciando que el Ejército pide al Rey para salvar a la patria la separación de los actuales ministros y de las políticas de la gobernación del Estado.

Las fuerzas militares de algunas de aquellas parece que se disponen a seguir el mismo camino de rebelión.

El Gobierno, reunido en Consejo permanente, cumple al deber de mantenerse en su puesto, que sólo abandonaría ante la fuerza, el ser prometerse de la sedición se decidieran a reprimir todas las consecuencias de sus actos.

S. M. el Rey llegará hoy a Madrid.

El viaje del Rey

Se tienen noticias de que S. M. el Rey salió esta mañana bien temprano del San Sebastián para el castro de Matagorda, y a las pocas horas por las poblaciones de tránsito indican que el viaje se realiza con alguna lentitud.

Es esperado esta tarde a los dos.

Generales en los cuarteles por su cuenta?

Durante toda la mañana ha circulado el rumor de que algunos generales habían estado de visita en San Sebastián y al ministro de Estado, don Santiago Alba, por los elementos de la sublevación.

Alba no viene a la corte

Sabemos que el ministro de Estado por ahora no vendrá a la corte, por expresa disposición del Gobierno.

El ministro de Fomento no sabe nada

El ministro de Fomento salió anoche para Barcelona, ignorando los sucesos que allí se desarrollaban a dicha hora.

La rebelión en Cataluña

Durante las primeras horas de la noche y ante los rumores alarmantes en círculos, cafés y demás lugares, el ambiente era de gran excitación.

Se dice que la rebelión en Barcelona había... La censura interviene...

El capitán general Primo de Rivera, seguidamente de proclamar el estado de guerra y epurar las comunicaciones, nombró gobernador civil de Barcelona el general Losada.

Los diarios recogidos

Todas las ediciones de la prensa de la mañana han sido recogidas por orden del gobernador en las estaciones.

Gobernadores que contestan

Hasta las once de la mañana había recibido el ministro de Gobernación de los gobernadores civiles de Oviedo, Pontevedra y Canarias telegramas que no aseguraban novedades.

La madrugada última

Esa madrugada se reunieron en el ministerio, el subsecretario y los directores generales de Orden Público y de Seguridad...

El comité socialista se reúne

A las dos y media se ha reunido el Comité ejecutivo del partido socialista... (interviene implicable la censura)...

Lo que se conoce del Consejo de ministros

A las dos y media de la tarde terminó el Consejo de ministros celebrado en el ministerio de la Gobernación.

La escuadra preparada?

Los periodistas visitaron esta mañana al ministro de Marina para preguntar al mismo si se había acordado por el Gobierno el envío de Barcelona de la escuadra.

¿Dónde está el ministro de la Guerra?

A las ocho de esta mañana el ministro de la Guerra, general Alzola, se retiró a sus habitaciones, dando orden de que a las diez se llamara y ordenando a sus ayudantes que a dicha hora estuvieran en su despacho.

¿Zaragoza secundará la sedición?

Cirulan rumores, no desmentidos hasta ahora, de que la guarnición de Zaragoza con su gobernador militar, general Sanjurjo, ha secundado el movimiento sedicioso de Cataluña.

¿Se entregará el mando al Ejército?

Los rumores que circulan y a título de información recibimos el de que el Rey a su llegada a la corte hará entrega del poder al Ejército.

Alba y el duque de Almodóvar

Esta mañana han celebrado una extensa conferencia telefónica los ministros de Estado y de la Gobernación.

¡Españoles...!

El manifiesto del capitán general de Cataluña dice: "¡Españoles...! Ha llegado el momento... (la censura no deja que conozcamos tan importante documento, porque mucho tiempo sin que sigamos a nuestra Agencia.)"

Conferencias

A las diez y media llegó al ministerio de la Gobernación el comandante del 14.º tercio de la guardia civil, celebrando una deteniéndose conferencia.

En capitania general

Durante la pasada noche se ha notado inusual movimiento en Capitanía general donde entraban y salían muchos jefes y oficiales.

Impresiones poco tranquilizadoras

Mamos hablado con personas muy allegadas al Gobierno, la que nos ha dicho que la situación es poco tranquilizadora... (La censura interviene...)

El marqués de Alhucemas malhumorado

A las doce y media llegó al ministerio de la Gobernación el jefe del Gobierno, siendo abordado por los periodistas y el marqués de Alhucemas al verles les dijo: "¡Habéis estado en tonto. No hay nada, el Gobierno no puede decir nada."

En el palacio de la Plaza de Oriente

A las once y media llegaba una moto a las puertas de la Plaza de Oriente, mandando se retiraran las fuerzas de policía y ronda, haciéndolo también los periodistas y fotógrafos.

El manifiesto del capitán general Primo de Rivera al país

Nuestra agencia insiste en darnos a conocer el importante manifiesto del capitán general de Cataluña, señor Primo de Rivera, pero la censura deja llegar el redactor hasta "Españoles... y nada más."

El ministro de Fomento en Zaragoza

Se sabe que el ministro de Fomento, señor Portela, se ha detenido en Zaragoza, donde recibió aviso del general Primo de Rivera para que regresara a Madrid.

De provincias

BARCELONA

El marqués de Alella conferencia con Primo de Rivera

Barcelona 13.—Esta mañana el marqués de Alella celebró una detenida entrevista con el capitán general, señor Primo de Rivera, para tratar de la inauguración de la exposición del Maebie.

EL SEMOTÉN, SE REUNE

Barcelona 13.—Esta mañana las cabezas y miembros del Semotén se reunieron en la capitanía general por orden del general Primo de Rivera.

CÓMO LE FUE COMUNICADA LA NOTICIA AL MINISTRO DE FOMENTO

Barcelona 13.—Viajeros llegados en el expreso de Madrid nos han dicho que en la estación de Zaragoza el gobernador civil dio al ministro de Fomento la noticia de lo ocurrido en esta ciudad.

El expres llega con una hora de retraso

Barcelona 13.—El expreso de esta mañana llegó a esta capital con una hora de retraso, ignorándose las causas.

Una reunión con las fuerzas de Seguridad y Policía

Barcelona 13.—Esta mañana el general Losada celebró una conferencia con los jefes de Policía y Seguridad, tomando acuerdos que se desconocen.

El Rey recibe la noticia y se reúne seguidamente con Alba

San Sebastián 13.—Anoche, durante el concierto que se celebraba en Miramar, el público observó que el Rey se retiraba a un salón donde le esperaba el ministro de Estado señor Alba.

Con éste conversación durante largo rato. En la conversación, a poco de empezada, tomaron parte varios diplomáticos, políticos y el expresidente del Consejo señor Sáchez Guara.

Alba dice cómo conoció la noticia, y la censura la mutila

San Sebastián 13.—A las diez de la mañana nos recibió el ministro de Estado, señor Alba, al cual dijo: "Ayer, un último amigo mío que había llegado de Barcelona me avisó... (la censura nos tiene largo rato sin air a nuestro corresponsal) apenas regresó a Barcelona el marqués de Alella... (más censura) reunión... Capitanía general... (La censura no deja air más...)".

Toros en Salamanca

Salamanca 13.—Se lidan ocho toros de la ganadería de Vergara por las cuadrillas de los señores Maera, Valencia, Villalta y Algabeño.

PRIMERO.—Maera le seinto sea varias verónicas buenas.

Maera, con la muleta, a costa de grandes trabajos logra apoderarse del toro, al que le hace una linda faena, rematándole de media estocada y su desahello.

SEGUNDO.—Valencia veroniquea sin pena ni gloria.

Con la muleta sufre un desarme en el primer pase. Castiga con precauciones, para media estocada y su desahello.

TERCERO.—Villalta lancea muy despedido, y al público se aburre.

Con la muleta está desconfiado y medroso; para media estocada.

CUARTO.—Algabeño veroniquea colosalmente.

Con el toro rojo hace una faena superior, para una estocada alta. (Ovación.) (Sigue la corrida.)

DESDE LUQUE

Aniversario.—En el día de ayer se han celebrado en esta iglesia parroquial, con la mayor solemnidad, honras fúnebres por el aniversario de la muerte de la señora doña María Antonia Moreno, tía que fué de los señores don Manuel y don Francisco Bique Moreno, ejemplares sacerdotes de esta localidad.

De Hacienda Sección comercial

Pagos para mañana
Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se harán efectivos mañana los libramientos a cargo de los señores siguientes:

Don Blas Bejarano, don José Bejarano, don Purificación Soriano, don Gerardo Vergara, don Rosario Chiquillo, don José Gutiérrez, don Camilo López, don Mariano Franco, don Jesús de San Miguel, don Jesús Agueda Ruiz, don Teresa Canedo, don Jesús Mejías, don Rafael Blanco, don Balbenera Sáchez, don Rafael Villatoro, don Dolores Cañas, don Vicente Sánchez, don Amalia Zurita, don Gregorio Villán, don Sebastián Ortiz, don Rafael Jiménez, don Avelina Muñoz, don Concepción Campos, don Antonio Villalba y don Antonio Ruiz.

VERBENA

El sábado 15 del actual celebrará el Real Centro Filarmónico «Eduardo Luchena» una de sus renombradas verbenas, en su local de la Plaza de Jerónimo Páez.

La fiesta empezará a las diez de la noche, adjudicándose varios y valiosos premios a las señaliteras que concurran mejor ataviadas a la andaluz. Estos premios serán adjudicados por un jurado competente.

Reisga gran animación para esta verbena, que ha de ser, indudablemente, la mejor de las celebradas esta temporada.

Tintorería Andaluza

Grandes talleres de Tintorería instalados en el barrio de San Agustín adiantos y exigentes técnicos.

Negros especiales para jutes, los que podemos entregar a las 24 horas. Lavados al seco sistema «Vegetof». Prontitud. Precios muy económicos.

Academia Politécnica

Carreras militares.—Perites Agrícolas, etc.

En las distintas Academias militares 20 ALUMNOS INGRESADOS en cuatro años de existencia

Apertura de curso: 1.º de Septiembre

Informes y reglamentos al Director don Manuel Segrado Marchosa, Capitán Ayudante del Regimiento de la Reina.—Córdoba.



Sotomayor, S. A.—Aceites, Aceitunas y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindante con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

Tejada y García

Colonias por mayor.—Almacenes y escritorio: Avenida de Cervantes 2, Córdoba

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS COMPRIMIDOS

Depósito de materiales de construcción y Fábrica de Yesos

NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

(Estación de Campo Real)

Manuel García Barriolomé.—Despacho: Plaza de Colón, 15.—Córdoba.

Pianolas y Pianos

Los mejores y más baratos.

Los últimos novedades en rojos de pianolas y autopianos.

Hipólito Lázaro-Fleta

los más eminentes divos del bello canto, pueden ser oídos en el hogar.

Pida presupuesto y catálogo que recibirá completamente gratis, a

C. MARTÍNEZ RÜCKER

Representante de la sucursal

Plazza Hermanos, en Córdoba

en la seguridad de que encontrará el gramófono que necesita para su negocio, para la casa o para la temporada de campo

Ventas a plazos: Claudio Marcelo, 15, (frente a «La Campana»)

Carmen Torres, viuda de Viguera-Madrid

GRANDES ALMACENES de BATERIA de COCINA ESMALTADA

Venta por mayor y menor

La clase segunda se vende al peso.

PLAZA DE SAN NICOLAS NUMERO, 16.-CORDOBA

BAR-LOCK

The Bar-Lock Typewriter C.º L.º, London

De nuevo ha revolucionado la construcción de máquinas de escribir

Fabricación inglesa; con los más modernos adelantos; de rápida y silenciosa escritura; la más sólida; teclado universal con tres teclas adicionales, imprimiendo noventa caracteres, rodillos del papel intercambiables, carres que admiten papel desde una a 27 pulgadas de ancho, pudiendo colocarse automáticamente cualquiera de ellos sobre la misma base.

Agentes exclusivos para España y Marruecos:

Sociedad Española de Mecanografía C. A.

Calle del Prado 16 y 18.—Apartado 12-112.—Madrid.

Hierros y Aceros

Carbones de todas clases

Maquinaria Agrícola

Ferretería y herramientas

Oxígeno para soldadura autógena

Muelles delanteros y traseros para automóviles de todas clases y especiales para las siguientes marcas: Essen, Hudson, Buick, Citroen, Ford y otras

Papel de fumar «Nikola»

ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8

Informaciones de hoy 14

GLOSAS CIUDADANAS

La colección Ramírez de Arellano

El Ayuntamiento de Córdoba no ha puesto el menor obstáculo para que la colección de objetos arqueológicos pertenecientes al que fué conde de Córdoba don Rafael Ramírez de Arellano, no sea adquirida por el Estado, y se debase al comprador con un precio de 50 mil pesetas...

Se suspende la llegada de las tropas de Sagunto

Ayer, a primera hora, se propagó por Córdoba la noticia de que había sido suspendido el regreso de las cuadrillas del regimiento de Lineros de Sagunto, que desde hace próximamente a unas marchas...

Conversamos con el gobernador militar de esta plaza, general don Rafael Pérez Herrera, quien nos confirmó la veracidad de la noticia.

El problema de la edificación

Los aspectos más interesantes del problema de la edificación, redactado en el ministerio del Trabajo, son los referentes a la participación de los elementos obreros en la edificación y a la construcción de barridas de casas populares.

El proyecto establece que las Sociedades cooperativas de producción, ya se encuentran formadas exclusivamente por los elementos obreros que integran la mano de obra en la construcción, ya por estos elementos y los técnicos y los productores de materiales, gozarán de todas las exenciones tributarias que se expresan en la ley...

FALSA ALARMA ¿Un formidable incendio?

Ayer, a las primeras horas de la noche, por las calles céntricas de la población, la noticia de que en los hornos de un horno próximo a esta capital se había declarado un incendio formidable.

Por tal motivo, realizamos determinadas diligencias para comprobar la noticia, y desde el punto de vista más serio de la población, observamos que en terrenos situados a regular distancia del barrio del Campesino de la Verdad, se divisaban grandes llamas, que se extendían grandemente a paso agitado.

Al fin logramos saber que no ocurría ningún siniestro grave, sino que por exigirse las necesidades agrícolas, no estaban quemando los rastrojos de la finca «La Argencina».

Esta pertenencia al vecino de esta capital don Francisco Sánchez, y esta afirmación la hacen varias personas que tenían algunos detalles del hecho, quedando desmentado por completo la noticia de que se hubiera declarado un fuego de considerable magnitud.

Reapertura del Salón Ramírez

Mañana abrirá nuevamente sus puertas al público, el popular Salón Ramírez, entre las 10 y las 12 de la mañana...

Debutarán tres grandes atracciones, entre ellas, un dúo interesantísimo, nuevo en esta capital y que ha de llamar poderosamente la atención, y que figuran en los carteles con los nombres de Torcita y Minuto.

Procedente de su gran tournée por Italia, hará su presentación en el Gran Cine la notable bailarina señorita Pagan.

Una simpática coreografía de otros regionales, completará el atractivo programa de inauguración.

En dicho popular Salón no estrenará ningún espectáculo decorado y observado al público las reformas y mejoras que se han introducido, no habiendo sido posible a la empresa instalar las nuevas butacas por no haberlas recibido todavía.

Sucosos y denuncias

Ayer, hallándose en su domicilio casa número 10 de la calle Real, Timoteo Alcázar Pérez, de sesenta y seis años, tuvo la desgracia de que la cervera encima una cacerola que contenía azúcar hirviendo, resquebrajándose en varias gachas.

Seguidamente se trasladó a la Casa de Socorro, donde el médico de guardia don Fernando Martín Fernández, auxiliado por el practicante don Teodoro Méndez, hicieron una deteniida en la casa.

Se le aplicaron varias quemaduras de gran extensión en la mano derecha, calificando su estado de pronóstico muy grave. Timoteo después de curado, pasó a su domicilio.

Una denuncia El guardia municipal Andrés Redondo, que presta sus servicios en el barrio del Alcazar Viejo, ha dado cuenta a sus jefes de que Juan Aguilera Ramírez, veintiseis años de edad, se dedica a la venta pública, ensucando molestias a los vecinos y transcurres.

Al guardia municipal Juan Serrano de cuenta de que en la calle del Zorro, casa número 8, hay un muro de doce metros de extensión y cuatro de altura que amenaza ruina desde hace algunos días.

Trasladados la denuncia al alcalde. Una denuncia Una pareja de guardias municipales de la Sección montada ha dado conocimiento a sus jefes de que José Muñoz Hidalgo se ha permitido vaciar granzas en las inmediaciones de la Alameda del Corregidor.

Agreden las expresadas guardias en su comunicación que el indiano individuo trató de sobornarlas, prometiendoles que le dejar de vaciar las granzas en la Alameda citada las convidaría a varios «medios» de vino.

Una mujer bastante inmoral En la Comisaría de Vigilancia se ha presentado María Josefina Castillo Moyano, domiciliada en la casa número 23 de la calle Arenillas, dando cuenta de que la vecina de la casa número 7 de la plaza de la Magdalena, llamada Magdalena Martínez, frecuentemente hace proposiciones a su hija de la denunciada llamada Antonia Pérez Castillo, de diez y ocho años, para que se dedique a ejercer la prostitución.

Agrega María Josefina, que como su hija Antonia se niega a realizar los propósitos de Magdalena, ésta con frecuencia la hace objeto de malos tratos.

Lo que es en esta ocasión Antonia no debe fiarse del antiguo refrán de «Anda y que la Magdalena te guie».

Malos tratos Ayer se presentó en la Comisaría de Vigilancia Dolores Remán Cort, de 21 años de edad, denunciando que en su domicilio, casa número 6 de la calle de Anacois, se ha presentado Isabel Ojellar Ramírez, ocupada de su hijo, llamada Isabel, maltratada de repetidas veces y amenazada con darle una gran paliza si daba conocimiento de su fechoría.

La denuncia ha sido trasladada al juzgado municipal correspondiente. Casa de Socorro Durante el día de ayer fueron asistidos en la Casa de Socorro las siguientes personas:

Antonio Díaz Ruiz, de heridas contusas frontales; Felles Martínez Muñoz, de herida contusa en la región temporal izquierda; Carmen Navajas Sánchez, de herida contusa frontal; Antonio Ruiz López, de herida contusa en el dedo pulgar de la mano izquierda; Juan Reda Jiménez, de contusión frontal; Dolores Ramírez Lusa, de erisipela y canchales; Timoteo Alcázar Pérez, de quemaduras de segundo grado en la mano derecha, y Leopoldo Flores Fernández, de extracción de un cuerpo extraño del ojo derecho.

La canalización del Guadalquivir

Informe que la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba ha emitido sobre el proyecto de canalización e industrialización del río Guadalquivir, entre Sevilla y Córdoba, presentada por el ingeniero de la S. A. «Mangamora», don Carlos Mendoza.

«Este señor gobernador civil de la provincia.

La Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba, con su presidente don Manuel de los Ríos, ha examinado detenidamente el proyecto de canalización e industrialización del río Guadalquivir entre Sevilla y Córdoba, original del ingeniero don Carlos Mendoza, presentado por la compañía anónima «Mangamora» y sometida a información pública, de conformidad con lo que dispone el artículo 10 del Reglamento de 8 de Julio de 1877, para la ejecución de la Ley general de Obras Públicas de 13 de Abril del mismo año.

No en ser a los simples efectos del trámite oficial, puede decirse que de hecho hoy día este informe de la Cámara de la presidencia, para desde el día 3 de Abril de 1919 en que el ingeniero don Antonio del Aguilera, sizo a los estudios y proyectos de este Canal, expuso en el local oficial de esta Cámara un avance o ligera descripción del propio proyecto de que se trata, la Cámara de Comercio de Córdoba siempre y en todo momento que se ha ocupado de este asunto, lo ha hecho no solo en sentido favorable, sino altamente alentador y entusiasta, por abrigo el firma convencimiento de que se trata de una obra de grandes beneficios y de una alta trascendencia económica para los intereses de esta provincia y de la de Sevilla.

Nuestro informe, pues, estaba previo y favorablemente hecho en todo nuestro anterior actuación, que ha sido bien pública y determinada.

No obstante, atendiendo al requerimiento oficial hecho, accedimos a esta información al solo objeto de insistir en nuestra línea de conducta, que no tenemos por qué rectificar, y de que en lo tocante a reanudar de votos favorables que tengan el proyecto, hoy una más que contrapeso cualquier opinión o criterio contrario, que bien pudiera surgir, y de hecho surge, cuando se encuentran intereses diversos que, aunque se erróneamente, se creen perjudicados.

Entrando de lleno en el estudio del proyecto, no en su parte técnica, sobre la que no obramos ni osamos tener autoridad, sino en su finalidad económica, que es la que afecta a los intereses mercantiles, hemos de confesar que su ejecución viene a realizar una beneficiosa y radical transformación en la vida industrial y agrícola de ambas provincias, las que seguramente exportarán sus inmediatos resultados, no solo por el impulso que dará a los negocios hoy establecidos y a la implantación de otros nuevos, sino por las grandes facilidades que preparará al transporte de nuestros productos a causa de las nuevas comunicaciones fluviales y terrestres que aportará.

Se desecha en el proyecto la idea de la regularización del cauce del Guadalquivir, por ser completamente innaplicable en este río de grandes avenidas y carácter torrencial, con un desnivel entre Córdoba y Sevilla de 87 mt., regularización a todas luces innecesaria, ya que daría por resultado el que la navegación solo pudiera utilizarse durante cinco meses del año. Por estas razones el autor del proyecto prefiere la canalización por el sistema de embalses o presa, que previene la subida del nivel de las aguas y al mismo tiempo dan margen a los aprovechamientos de energía eléctrica.

Estos aprovechamientos se obtendrán estableciendo once centrales en los puntos siguientes: Córdoba, Villarrubia, Guadalupe, Posadas, Palma, Peñaflor, Lora, Peña de la Sal, Alcazar del Río, Canilla y Alcazar. Estas centrales de gran potencialidad de 3.000 vóltios, elevarán a 70.000 por los transformadores, elevarán sobre la presa un magnífico punto que dará a las comunicaciones y tráfico agrícola una suma de facilidades inesperadas.

Estas presas, sistema «Stoney», de compuertas móviles, que están reconocidas como las más eficaces y convenientes, y que tendrán una anchura entre sus ejes de 15'50 metros, estarán dotadas de su correspondiente esclusa, capaz de salvar desniveles hasta de 25 metros, con una inversión de tiempo de diez y seis minutos.

La navegación se realizará en barcos de 625 toneladas de desplazamiento, arrastrados por remolcadoras de 100, provistas de motores de 200 h. p.

La duración del viaje, entre Córdoba y Sevilla, se calcula en cincuenta horas, y la capacidad del tráfico de trescientos días en 4.268.000 toneladas.

La magnitud de esta obra, para la que solo se exige del Estado la cantidad de 23.000.000 de pesetas, salta a la vista, así como los incalculables beneficios que ella reportará a las provincias afectas a la misma.

No creamos tampoco que el Estado pueda operar reparos a la ejecución de esta obra, puesto que a cambio de ella se le van a entregar once magníficos puentes para el tránsito público, que vendrán a favorecer, como decíamos antes, el sistema de comunicaciones y el transporte de productos del suelo.

Por lo que afecta a nuestra provincia, tampoco creamos que este proyecto venga a perjudicar en nada nuestro sistema actual o futuro de riego, porque estando próximo a terminarse el pantano del Guadalquivir, con el que se podrá regar, si se quiere, hasta el límite de nuestra provincia, no tenemos motivo para abrigar recelos o temores de que el proyecto de canalización del Guadalquivir perjudique poco ni mucho el de riego.

Por todo ello la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba, suplica a V. S. tenga por presentado este informe altamente favorable al proyecto de canalización e industrialización del Guadalquivir entre Sevilla y Córdoba, presentado por el ingeniero don Carlos Mendoza, por entender que su realización ha de aportar a las regiones afectas al mismo una importante suma de beneficios, no solo en el orden económico mercantil e industrial, sino en el general de cultura y progreso, que tanto enaltece el nombre de los pueblos que lo aman y defienden.

Dios guarde a V. S. muchos años. Córdoba nueve de Septiembre de 1923. —El presidente, Manuel Rodríguez. —El secretario, Antonio Ramirez.

Needitase mecánico automovilista

Buen sueldo.—Autocentral.—Frente al pedestal

Como los pistoros Asalto a un establecimiento

Hece varios días dábamos cuenta de que en Córdoba había estado un automóvil de la matrícula de Oviedo, y se sospechaba que tuviera alguna relación con los robos de asaltos al Banco de aquella capital y de la actuación de los pistoros en otras poblaciones de España.

A juzgar por lo ocurrido anoche, parece ser que ya se acercan a nuestra población los famosos individuos que pistolero en mano, despojan a quienes tienen una peseta, y ocultan ciertos edificios se los auto, para llevárselos al dinero.

No cabe la menor duda que lo ocurrido anoche en esta capital se parece mucho a los hechos que en las expresadas poblaciones se desarrollan ahora en frecuencia.

El joven de 15 años Antonio Ruiz Millán, domiciliado en la casa número 10 de la calle Calvario, de Mérida (Badajoz), seguramente influenciado por los noticias que publica la prensa con motivo de los asaltos, y convencido de que los autores de los mismos se marchan tranquilamente sin ser detenidos, llevándose cantidades fabulosas de miles de pesetas, ha decidido someterse a este arriesgado profesión.

Antonio no sospechaba que la combinación podía salirle algo estruendosa y que sus planes fácilmente darían origen a fatales consecuencias.

Ayer, el hombre, ni corto ni perezoso, recorrió varias calles de la población, ideando donde iba a dar el golpe, y a las diez y media llegó a la calle Agustín Moreno, deteniéndose frente a la puerta de un establecimiento de ultramarinos que don Francisco Vázquez Navarro pesca en la casa número 144 de la indicada vía.

Antonio Ruiz, al ver tantos ejemplares, empujados y otros mojesos quedó completamente por el suelo ante aquel cuadro que se presentaba ante sus ojos.

Agarraba él que aquel establecimiento era de las de postea y que había de pesarse su dueño infinidad de miles de pesetas.

Por ello, aprovechando un momento de don Francisco y de la desatención, saltó el maestro de la tienda, dirigiéndose inmediatamente al cajón donde estaban los cuartos.

Qué no sería su sorpresa cuando al intentar apoderarse del dinero que en el cajón había, apareció el dueño, quien le echó el guante en el acto.

Malta pata que tuvo el hombre por ser el primer golpe que iba a realizar al cajón de los pistoros.

Antonio ingresó en los calabozos del cuartelillo de Seguridad, desde donde pasará a la cárcel a disposición del juzgado de instrucción del distrito de la derecha.

El hecho realizado por el joven de referencia dio origen a que en la calle Agustín Moreno se promoviera un revuelo, como si hubiera estallado la revolución.

EL METRO no hace descuentos ningunos, pero va usted sus pesos y los encontrará más baratos que los demás.

Grandes manufacturas de esparto CAPACHOS

Para la extracción de aceitunas de oliva. Bordenleria de todas clases, para usos agrícolas e industriales.—Especial en: cocidos y pizzas.

Ricardo Soja Ruiz, sucesor de Hijos de Pedro Soja

PROBLE y detalles Gran Capitan 56

CONSEJO

Compre usted los calzados en casa SAPENA, pida usted un tíket por su compra, y una vez reunidas tan solo 50 PESETAS, le regalán un hermoso botijo fERRAS GATTO.

Zapatleria Sapena, Conde Cerdanas, 36

Acetes Victoria para automóviles Lubrificantes especiales Aceites Victoria para máquinas

Lubrificantes VICTORIA

La tormenta de anoche

¿Se trata de algún fenómeno? Durante el día de ayer hubo sobre nuestra capital varias tormentas que rondaron abundante cantidad de agua, no cesando los relámpagos y truenos.

En las primeras horas de la noche, nuevamente nos visitaron las tormentas, lloviendo en abundancia.

Las relámpagos se sucedían con frecuencia y los truenos eran ruidosos.

Se nos asegura que en varias casas se oyeron algunas voces alucinadas, que fueron recogidas por los pararrayos, no ocurriendo, por fortuna, desgracias.

En el campo también cayeron varios exhalaciones, ignorándose si han ocurrido accidentes desgraciados que hayan podido ocasionar la muerte a alguna persona.

Numerosas personas, que conscientemente se hallaban en algunas partes de la ciudad que hoy encierrados en la parte alta de la población, nos refirieron que durante el desarrollo de una de las tormentas vieron descender desde el cielo un cuerpo luminoso atmosférico, que no cesaba de presionarse hasta gran altura, creyendo que era un cometa o una meteora.

No era una simple nube de vapor, sino que, como se veía en la parte alta de la población, se hallaban en algunas partes de la ciudad que hoy encierrados en la parte alta de la población, nos refirieron que durante el desarrollo de una de las tormentas vieron descender desde el cielo un cuerpo luminoso atmosférico, que no cesaba de presionarse hasta gran altura, creyendo que era un cometa o una meteora.

Quisimos los señores afirmar que era un cuerpo extraño, que al caer dió la sensación idéntica a si se arroja una hebra desde una altura.

Si da sea trata, como ya decíamos, de un fenómeno atmosférico, y en el sitio que se oyeron probablemente originó un incendio, que se apagó en su momento por la parte que correspondió al Sautuario de la Fuencasta y a bastante distancia de la población.

A la hora de cerrar la edición no tenemos detalles concretos acerca de este fenómeno.

Feria y festejos en Pozoblanco

Programa de la gran feria de Nuestra Señora de las Mercedes: Día 23.—Al amanecer procesión de Nuestra Señora de las Mercedes. Sección de fuegos artificiales.

Día 24.—Solemne función religiosa en honor de la mencionada Virgen. Llamada de paz a vecinos pobres. Primera función de cinematografía pública en la calle Real.

Día 25.—Gran día por la banda municipal. Primera corrida mixta de novillos de la herdadería ganadería de la señora Viridiana de don Antonio Guerra. Primera función de fuegos artificiales en el centro de la feria.

Día 26.—Segunda corrida de novillos de la ganadería antes citada. Segunda función de cinematografía pública.

Día 27.—Gran día por la banda municipal. Caeñales y carreras con premios. Segunda función de fuegos artificiales.

Día 28.—Carreras con premios. Elevación de globos. Fuegos japoneses. Tercera función de cinematografía pública.

Durante las expresadas días habrá funciones de circo, teatro y otros espectáculos, y lucirá en el real de la feria y paseo de los Llanos abundante extraordinario.

UN BAUTIZO

En Marchena ha recibido las regeneradoras aguas del Bautismo, el niño dado a luz recientemente por la señora doña Francisca Castro, hija del jefe de la estación de Mengibar y esposa de don José Pichel.

El bautizo fué afortunado por ser efectuado por don Francisco Castro y doña Ana de Monserrat, administradores del sacramento el párroco de la iglesia de San Juan, don José Pérez Nieto.

Terminada la ceremonia religiosa los niños fueron llevados a su casa, donde se les sirvió un espléndido almuerzo.

El elemento joven en entregó después a los placeres del baile, durante la noche hasta bien avanzada.

Evitemos a las madres nuestra felicitación por este feliz suceso.

Información telefónica

Se rumorea que los militares proclamarán al Príncipe de Asturias si el Rey no va con ellos

A las nueve de la mañana llegará el Rey a Madrid.—El señor Portela habla con los periodistas.—El Centro Electro-técnico retira los automóviles oficiales de los ministros.—Se toman grandes precauciones en evitación de incidentes a la llegada del Rey.—Las sociedades obreras se reúnen para tomar acuerdos.—Una nota de la Casa del Pueblo.—Lo que opina la prensa del momento actual.—Otro Consejo de ministros; se ignoran los acuerdos tomados.—Una reunión de generales en Capitanía.—El dilema que según un rumor han planteado los militares al Rey.—Los ministros defenderán el Poder civil hasta el último momento.—El señor Alba está en un pueblo del Norte.—En los centros oficiales se redobla la vigilancia.—La censura sigue interviniendo.

(De la "Agencia Febus")

De Madrid

Madrid 14, de la 11 a las 3:50 m.

El ministro de Fomento y los periodistas.—El Rey llegará hoy a Madrid

El ministro de Fomento, señor Portela, que se pasaba esta mañana por la acera de la calle de Alcalá, frente a la central de Teléfonos Interurbano, se encontró con varios periodistas que se encontraban en aquel lugar a la expectativa de los acontecimientos.

Un rumor sensacional

O el Rey va con ellos o proclamarán al Príncipe de Asturias Rey de España

Desde última hora de la tarde venía circulando un rumor que por su trascendencia no quisieron recoger los periodistas. Bien entraba la noche esos rumores se reproducían de tal forma que corrían de boca en boca.

Enorme expectación

El público se catalona frente al Ministerio de la Gobernación, Teléfonos y Plaza de Oriente

Desde las primeras horas de la mañana un gentío enorme se aglomeró en la Puerta del Sol, frente al Ministerio de la Gobernación, siendo en algunos momentos imposible dar un paso por las aceras.

Alba está en Loja

A preguntas de los periodistas, el señor Portela Valladros dijo que el ministro de Estado, señor Alba, se encuentra en Loja, pueblo del Norte, donde se encuentra enferma su madre.

Portela pide noticias

Antes de despedirse de los periodistas el señor Portela insistió en pedirles a éstos noticias de los acontecimientos de actualidad, a lo que respondieron los reporteros que se habían ido ya a su último momento publicando por los periódicos.

Cada ministro, permanente en su departamento

Por indicación del jefe del Gobierno, cada ministro permanecerá en su departamento sin salir de él para nada.

PLAZA DE TOROS

Gran función para hoy 14 de Septiembre de 1938.—Viernes elegante. A las nueve de la noche.—Estreno del 2º episodio en dos partes, continuación de la gran película en seis episodios El viaje del Príncipe de Gales a la India y Birmania, que contiene detalles interesantísimos.—Estreno de la 3ª y 4ª parte del capítulo primero y exhibición de la 1ª y 2ª parte del mismo capítulo, titulado El pobre de San Saturio, de la monumental obra en nueve capítulos de cuatro partes, El Emperador de los Pobres, la serie emblema de la Cinematografía francesa. Hoy el primer capítulo en cuatro partes.—Grandioso debut de la estrella del cantante flamenco LA NIÑA DE LOS PEÑES, que será acompañada a la guitarra por el famoso guitarrista HADICHELUA.—Las variedades actuarán solamente en la primera sección y a las once próximamente.—Escogidas composiciones musicales durante las proyecciones.

Salón Ramirez

Mañana sábado 15 de Septiembre, inauguración de la temporada Estreno del primer episodio de la interesante serie EL TREN NÚMERO 24 Debut de grandes atracciones de Variedades

SECCION DE ANUNCIOS ECONOMICOS HASTA CINCO LINEAS 50 CENTIMOS INSERCIÓN

Academia Navarro-Astomayor.—Lleva Aguiar, 8.—Preparación para Medicina, Farmacia, Veterinaria, Carreras militares y de la Armada, Carreras, Telégrafos, Marina Mercante, Magisterio, Comercio, Peritos Mecánicos, Peritos Agrícolas, Idiomas francés, inglés, alemán e italiano, Bachillerato, Internado imborable. Pidanse informes al Director, don Alfredo Navarro Serrano, teniente coronel con diploma de Estado Mayor.
Academia de Ciencias.—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (año 1915): 33 alumnos. Ingresados. Internado limitado. Pidan reglamentos. Ramirez Arellano, 7, Córdoba.
Academia de Cría, joven, con leche fresca, se ofrece. Razón Plaza de España, número 1. Visitación Aranda.
Academia de Cría, joven, se ofrece con leche fresca. Razón Campo Madre de Dios, 33.

Otro Consejo de ministros
A las siete y media de la noche comenzaron a llegar los ministros a la Presidencia para celebrar nuevo Consejo.
El ministro de la Gobernación fué abordado por los periodistas.
—¿Qué noticias nos trae?
—Nada, señores, todo sigue igual. El Gobierno resuelve la gravedad de los momentos, pero siempre en su deber, teniendo además confianza en algunas guarniciones.
—¿Está seguro el Gobierno de que cuenta con algunas guarniciones?
A esta pregunta del reporter el ministro contestó con un gesto que demostraba bien claramente que el Gobierno no tiene confianza en ninguna guarnición de España.
—¿Es cierto que el Rey llega por la mañana?
—Desde luego, a las ocho de la noche sale para Madrid y llegará a las nueve de la mañana.
A la hora de cerrar nuestra edición, aún no hemos podido averiguar el resultado del Consejo de ministros.

Lo que opina el presidente, según un intimo
Los periodistas han hablado con un íntimo amigo del presidente del Consejo, el cual les ha dicho que éste ha sufrido enormemente con lo ocurrido, y que por nada ni por nada deseará de su puesto.
Añadió que al presidente le interesa grandemente que la opinión liberal se abra de ser de esta de la gravedad de los momentos por que atraviesamos.

Son aumentadas las precauciones
A última hora de la tarde y por orden militar se aumentaron las precauciones en la Puerta del Sol, donde han prestado servicio muchos centinelas armados.
En el Ministerio de la Gobernación, Presidencia, Palacio Real y Banco de España, prestan servicio de vigilancia fuerzas de seguridad y guardia civil.

Enorme expectación
A medida que avanza la madrugada la expectación va siendo enorme.
En la Plaza de Oriente, frente al Palacio Real, se halla congregado un gentío tan denso que se omea los sucesos.
Cada noticia que se divulga causa gran conmoción.
En la Puerta del Sol también hay congregado numeroso público ávido de conocer noticias, sobre todo de Barcelona.

Los ministros defenderán el Poder civil hasta que se les derriba
El título que encabeza estas líneas es la consecuencia de varias palabras sueltas que nos dejó oír el censor de una noticia que no dimos tiempo a terminar.
...Acididad... ministros... defender el Poder... se les derribaba por... los responsables... conciencia actas... (Hasta aquí nos dejó pasar el censor, dándonos por terminada la conferencia.)

Nevílos en Bajalanes
(De correspondencia espontánea)
Bajalanes 13.—Navillos de Antonio Guerra, zapateros. Corralillos isató tres toros de tres inmensos volapiés.
En quites y banderileando monumentalísimo; se gaseo tres orejas.
Fue acamado por las calles, saltando en hombros hasta la fonda.
El público concienzudo de la acción de Cerrajillas.
Este toreroá también mañana.—Cantimo.

Nevílos en Italia
Bari 13.—Patejito y Estrella, colosales toreroando y matando.—Maera.

Nuestro servicio telefónico
Como nuestros lectores han de extrañar la falta del acostumbrado servicio telefónico, le damos una explicación.
LA VOZ tiene contratada una conferencia telefónica de quince minutos a las doce de la noche y otra de tres a las cuatro de la madrugada.
Aunque la de quince minutos la recibimos a las tres de la madrugada y en de esta hora ha sido suspendida.
Estas deficiencias nos las justifican en Teléfonos por el excesivo servicio que en estos días pesa sobre ellos.

Juicios de la prensa
La prensa en general dice que el día de ayer amaneció con la sorpresa de los acontecimientos militares.
Unos juzgan favorablemente el movimiento y otros se lamentan de que en nuestra nación se haya producido un acontecimiento tan doloroso como el de Barcelona, y dicen que este día será luctuoso para la historia patria.
Un periódico dice que con lo ocurrido, el general Primo de Rivera ha puesto para siempre su nombre en entredicho.
Algunos juzgan los sucesos con reservas, en espera del resultado.
«La Correspondencia de España»
Dice este diario que el movimiento iniciado en Barcelona será bien acogido por la opinión, siempre que traiga consigo la renovación necesaria para la salvación del país.
«La Voz»
Este importante diario veigo con reservas el movimiento, y advierte que las fuerzas que lo han engendrado han de tener en cuenta que hay en España 22 millones de ciudadanos, ante quienes tienen que justificar su actitud.
«La Acción»
Dice que no ha de inspirar temores el acontecimiento del día, y ante él no tiene ni siquiera que cambiar de postura, sino persistir en ella, defendiendo la justicia y los intereses patrios.
«El Imparcial»
Quite importancia al movimiento y lo compare con el efecto de los días durante la tempestad que se estralán violentamente contra las rocas y luego no pesa nada.
«El Ejército y la Armada»
Este diario militar dice que el momento es grave y trascendente y es preciso aguardar con serenidad el resultado.
Diario Universal
Dice que esta es la hora más crítica y trascendente de nuestra historia en los últimos tiempos.
Considera que en tales momentos de iniciación renovadora cabe alentar una esperanza, y hoy que esperar serenamente, aprestándose a la defensa de la salvación de España.

Una reunión de generales en Capitanía
¿Cuáles son los acuerdos?
A las siete de la tarde celebró en la Capitanía general una reunión de generales.
La reunión terminó al parecer, a las diez de la noche.
A dicha hora salieron precipitadamente de Capitanía, los generales Saro, Berenguer y Cavalcanti, ocupando un auto.
El general Cavalcanti se dirigió al conductor y reservadamente le dio la dirección de donde iban... (Censura) El auto... (Más censura).

En EL NEGRO se venden los artículos de verano a precios de consuelo. Visite usted la casa y se convencerá.

R.I. P.A.
Sexto aniversario del señor
D. Diego Rodríguez Serrano
Que falleció el 14 de Septiembre de 1917
Sus hijos suplican a sus amigos les acompañen en sus oraciones.
Las misas que se celebra el día 14 del actual en la parroquia de San Juan y Todos los Santos (Trinidad), por los señores Sacerdotes invitados al efecto, serán ofrecidas como sufragio por el alma del finado.

Francisco F. Caparrós
IMPORTADOR DE CAFÉS
CORDOBA
Balneario de Marmolejo
Hoteles recomendados
Hotel Los Leones-Hotel Madrid y Hotel Cuatro Naciones
Jardines, garages, cuartos de baño
Dentro del Balneario no hay hotel, todos están en la población

¡Ganga! El mejor tinte
Agua de Abisinia LUKOL
Instantáneo, no contiene nitrato de plata
De venta: Farmacias, Droguerías, Perfumerías de toda España
LABORATORIO LUKOL
JEREZ DE LA FRONTERA

ADREMA
Los representantes para Córdoba
Librería LUQUE
DIEGO LEON, 8
Facilitará gustosos sus datos a sus pedidos.

JOSE GONZALEZ
Sucesor de González Hermanos
GRAN CAPITAN, 19
Precios que rigen en la Sucursal de Córdoba:
CEMENTO LAFARGE BLANCO a Ptas. 215 tonelada
" LAFARGE GRIS " " 200 "
" PULPO " " 145 "
" IBERIA " " 145 "
" RAPIDO " " 130 "
" CANGREJO " " 145 "
" EL LEON " " 145 "
" LANDFORT " " 158 "

Alfonso Berral, Corredor, toda clase de operaciones de compra-venta y préstamos. Plaza de Colón, 5 (establecimiento de bebidas). Córdoba.
Carbón de encina se desea comprar por vagones enteros o partidas de alguna importancia.—Diríjase a Almacenes de carbones de San Antonio, Plaza de España.
Arrendamiento.—Desde el día se hace de un local de 340 metros cuadrados, sin cubrir, en la Avenida de Cervantes, esquina a la calle Pi y Margall, cerca de la Estación Central, propio para almacén de maderas, hierros o mercancías análogas. Para tratar con Antonio Corrote, Plaza del Ángel, 8 (Sna. Hipólito), Córdoba, Sub-dirección de la Compañía de Seguros «La Estrella».
Se arrienda un local para establecimiento en el Campo de La Verdad, calle Acera Pintada, número 2. Para tratar con su dueño en la misma casa.
Bicicleta se vende en nueva. Razón Alfonso XII, 43.
Se venden vacíos nuevos de fábrica se venden. Llano del Preterio, número 3.
Casa de cría, se ofrece para casa de los padres. Razón Juan de Maná sin número.
Uze 1, vando dos más minas de hacer medidas del número 10 y 12, casi nuevas; buen uso, una bicicleta usada, una máquina tractor 3 X 6, otra 6 X 9 y otra 9 X 12 de fuelle, marca «Ben» y otros accesorios para la misma, en la calle Emmeido, número 14, todo el día.
Casa de leche, 16 años, en cuarentena, Calle Toril, sin número.
Almoneda.—Particular vende colección de libros con esqueta vestidora de tres lunas, cama decañón Razón Fernando de Córdoba, casa nueva. Horas de dos a cinco.
Se vende un dormitorio seminuevo, color guineas, estilo moderno, Razón carpintería Madera Alta.
Se vende papel viejo. Razón en esta administración.